

XII

COMITE TECHNIQUE DE NUTRITION

PRESENTATION PAR S. CHEVASSUS-AGNES

Les axes-programmes nous offrent des perspectives nouvelles d'action que ne permettait pas jusqu'ici la logique antérieure de programmes par implantation qui en particulier ne pouvait suivre une politique cohérente de recherche par thèmes de recherche prioritaire. Nous avons retenu notre participation à deux axes-programmes au minimum :

- 1'Indépendance alimentaire
- 1'Indépendance sanitaire

mais pour nous la spécialité scientifique reste le lieu de réflexion sur l'articulation entre les deux aspects nutrition et alimentation que nous percevons comme indissociables (à ce sujet, nous acceptons globalement le dossier "Pour une nouvelle recherche en nutrition humaine" paru dans Sciences et Techniques n° 84, février 1982, dans son concept général sachant qu'une réponse nuanciant certains points abordés a été rédigée).

Dans un souci de compétitivité internationale, il nous sera nécessaire d'opérer un choix entre la conduite de plusieurs thèmes en un même lieu, ou l'étude d'un seul thème dans plusieurs localisations géographiques. Nous avons programmé pour septembre, date où le plus grand nombre de nutritionnistes seront présents en France, des journées de réflexion pour que nous puissions faire un choix des thèmes prioritaires et envisager la dynamique multidisciplinaire nouvellement arrêtée par l'ORSTOM.

Il est évident que nous ne pourrons arriver à des réalisations sérieuses dans le cadre de ces axes programmes que si nous disposons d'une base métropolitaine opérationnelle, ce qui suppose des moyens lourds, propres ou partagés, notamment en terme de laboratoire d'analyse biologique, de bases bibliographiques et de centre de formation (cf. contributions des nutritionnistes de l'ORSTOM au colloque Recherche et Technologie de janvier 1982).

Ainsi cette base sera un pôle d'attraction pour toute personne portant un intérêt à la nutrition en particulier dans le cadre des préoccupations liées aux axes "indépendances alimentaire et sanitaire" (mais aussi les axes n° 3 et 7) : elle constituera la pièce maîtresse de la réussite de notre spécialité dans la politique de recherche nouvellement retenue par notre Direction Générale.

Recommandations

Cette nouvelle base trouvera naturellement son implantation à Montpellier pour plusieurs raisons : présence du GERDAT et de l'USTL avec lesquels nous avons déjà élaboré des collaborations, Faculté de médecine avec des services travaillant en nutrition et surtout environnement scientifique global ayant des préoccupations concernant les pays chauds. Il nous semble à priori que cette localisation permettrait d'éviter l'éclatement alimentation-nutrition. En outre cette option correspond à celle de nos "amis".

Rebaptiser notre Comité Scientifique : "Nutrition et alimentation" ou "Nutrition et sciences de l'alimentation" comme auparavant à l'ORSTOM. Ce titre a l'avantage de mieux définir nos domaines d'activité et faciliterait le dialogue avec de nombreux chercheurs de l'ORSTOM (contrairement à ce qui se passe à l'extérieur) qui n'ont pas toujours une idée très précise de ce qu'est la "nutrition".

- Bureau Provisoire de "Nutrition et Sciences de l'alimentation" :
- S. CHEVASSUS-AGNES (affecté à Dakar, en congé dès le 8 août, prolongera ses congés au plus tard jusqu'à fin octobre pour remplir cette mission en liaison avec ses collègues outre-mer)
 - J.C. FAVIER (Secrétaire Scientifique)
 - B. JAMBON (affecté à Nancy, congé prévu du 14 juillet au 15 août)

Compte-rendu
des journées d'études
de l'O.R.S.T.O.M.

Paris, 6-10 Juillet 1982

OFFICE DE LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE
ET TECHNIQUE OUTRE MER